

# EL EBRRO

Diario de Tortosa

Núm. 502

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Lunes 25 de Agosto de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

### Resolución apostólica

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

## Diario religioso

AGOSTO

Sale el sol, 4'59. Se pone, 7'12.

26

MARTES

S. Ceferiano

### CULTOS

CATEDRAL  
A las 9 misa conventual.

DOLORES  
Hora Santa con exposición y meditación a las 6 de la tarde.

### Rosarios

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 7.  
Iglesia de esta advocación a las 3 de la tarde.

## Cosas de Romanones

Ya saben nuestros lectores que los Prelados reunidos en el Congreso de Santiago han elevado un reverente y sentido mensaje al Rey, pidiéndole ponga remedio a algunos males que afligen a la Iglesia católica en España, principalmente en lo que se refiere a la enseñanza oficial.

Pues bien, el señor Romanones, en vez de acatar con respeto las quejas de los Prelados, se levanta irreverente, y, con mano impía, da la siguiente bofetada a los Obispos españoles:

—Cuantas más y mayores sean las censuras que los preladados dirijan contra mis reformas, más se arraiga en mí el convencimiento de que mi obra es buena.

Lo extraño sería que me otorgasen sus aplausos.

No me sorprenden, pues, esos ataques, ni pienso contestar a cuanto se refiera a mi persona.

¡Perfectamente, señor Romanones! Eso es acabar de arrojar la máscara y presentarse tal cual es.

Ya lo saben los católicos, ya lo sabe España; el señor Romanones se coloca frente a la Iglesia, representada por sus Obispos.

¡Pobre Romanones, pobre Luterillo de sainete!

Seguramente no ha querido ir tan lejos; pero la pícara soberbia lo ha precipitado hasta colocarlo, sin darse cuenta quizás, en una actitud difícilísima.

¡Pobre Romanones, y pobres rebañes de políticos, que por no faltar a la disciplina permanecerán, aun cuando repugne a sus ideas sin protestar, ni atreverse a rechazar siquiera ese jacobinismo de guardarrópia!

Desdichada nación, que tales hombres soporta.

Ni pudo España llegar a menos, ni el señor Romanones a más.

Es un verdadero colmo tener que sufrir el látigo de un hombre que, alardeando de libertad, ha esclavizado la enseñanza; de un hombre que, fingiendo catolicismo, se coloca hoy en actitud hostil a la Iglesia y dice terminantemente:

—¿Que merezco las censuras de los hombres que Dios ha puesto para regir su Iglesia?... ¿Y qué? Mi talento (?) está por encima de todos.

Mi opinión pesa más que la opinión de los doctores de Israel. Yo me considero tan superior y tan por encima de todos esos pobres Obispos, y considero su magisterio tan nulo y tan disparatado, que precisamente porque ellos dicen que mi proceder es malo, yo creo ahora que es bueno.

Ellos son Obispos, ¿no es verdad? pues bien, yo soy pontífice máximo.

## HEROISMO DEL P. JUAN

En estos tiempos de persecución conviene recordar el heroísmo de los mártires de Cristo.

Era durante el terror. La persecución se ensañaba en Besanzón, por estar aquel país marcadamente apegado a su fe.

Un santo sacerdote, llamado el Padre Juan, se atrevía a desafiarla, para que no quedaran los fieles privados de consuelo espiritual.

Disfrazado de carretero recorría el país bendiciendo matrimonios, bautizando y administrando la Eucaristía a los futuros mártires.

¡Cuánto bien hizo! Aun hoy, el nombre del Padre Juan se recuerda con veneración.

Durante algunos meses escapó a las pesquisas; pero al fin se descubrió que el carretero era un sacerdote, y fué denunciado.

Conducido al tribunal revolucionario, no había tenido tiempo de despojarse de la cajita de plata en que llevaba la Eucaristía.

—Ciudadano, ¿quién eres?  
—Soy el sacerdote Juan, ministro de Jesucristo.

—La ley te prohíbe llenar tus funciones. ¿Qué llevas en esa caja?

Temiendo una profanación, el Padre Juan contestó:

—Llevo Hostias, pensando que no comprenderían aquellos hombres la palabra Hostia.

—¿Están consagradas?

El P. Juan no podía retroceder.

—Sí—dijo sin vacilar.

A estas palabras el presidente gritó con voz estentórica:

¡Ciudadanos, están consagradas; de rodillas!

Y el tribunal se prosternó con su presidente.

Aquellos hombres habían aprendido en su infancia el Catecismo, sabían lo que era una Hostia consagrada, y como el vaso conserva siempre el aroma del primer licor que contuvo, la perversión de sus inteligencias no había logrado arrancar de sus almas el respeto al Dios de su primera Comunión.

Pero ¡quién podría pintar la alegría del buen sacerdote cuando levantando la caja, presentó a su adoración el Cuerpo de Nuestro Señor Jesucristo! Y cuando escoltado de dos soldados, que le daban guardia de honor, llevó el Santísimo Sacramento a la única iglesia entonces abierta en la ciudad!

Hay goces verdaderamente celestiales, y el del P. Juan lo fué no sólo por pertenecer a ellos, sino porque sólo salió del enajenamiento que le produjo tan extraordinario suceso para sumergirse en los eternos.

En efecto; al día siguiente subía al cadalso por refractario a la ley, y sellaba con su sangre, en santo martirio, su oscuro, pero heroico ministerio.

## La Cartuja en Tarragona

Por lo que tiene de interés para toda la provincia tomamos de *La Cruz de Tarragona* el siguiente artículo referente a la instalación en aquella ciudad de una sucursal de *La Grand Chartreuse*:

“En medio de las angustias producidas en nuestro ánimo por los continuados golpes que viene descargando la desgracia sobre nuestra querida Tarragona, más abatida y postrada a cada día que transcurre, una ráfaga de aire vivificante ha henchido nuestro corazón de gozo ante una noticia que seguramente será recibida con explosión de alegría y entusiasmo por este pueblo!

Varias veces se ha hablado, partiendo de bases más o menos sólidas, de la implantación en esta ciudad de la próspera e importantísima industria de la fabricación del renombrado *Chartreuse*, que no sólo ha de favorecer a nuestra clase obrera por el número de operarios que habrá de emplear, sino que será un importante elemento de mejoramiento de nuestra agricultura, de cuyos caldos habrá de surtirse para la destilación y fabricación consiguiente de alcoholes

Hoy, esta perspectiva tan risueña, es ya un hecho.

El Rdo. P. Superior de la Cartuja de Montalegre ha estado dos días entre nosotros con objeto de ultimar el establecimiento de una sucursal para la fabricación de los exquisitos productos de *La Grand Chartreuse*.

Según nuestros informes, la explotación de dicha industria es propiedad de una sociedad anónima titulada *La Unión Agrícola*; mas el secreto de la misma lo poseen exclusivamente los Padres, por lo que es indispensable la presencia de algunos de éstos en nuestra ciudad para cuidar y dirigir la fabricación de los mencionados productos.

El Rdo. P. Mallet ha visitado ayer a nuestras autoridades, de todas las cuales ha tenido la más afectuosa acogida, oyendo de ellas palabras de encomio por la determinación de escoger Tarragona por centro de una de sus sucursales.

Nosotros nos congratulamos también con ellas de poder contar en adelante con un medio de vida que no deberemos a la influencia de quienes con la misma facilidad protegen a un pueblo que lo hunden en la ruina.

No somos tan exaltadamente optimistas para creer, anunciándolo a nuestros lectores, que de golpe y porrazo vaya a resolverse el problema del porvenir de Tarragona con la instalación de esa casa; pero si suponemos, y creemos que con fundamento, que si el ambiente de esta ciudad y comarca es favorable al desarrollo de la misma, lo que hoy empieza con proporciones acaso modestas, puede convertirse fácilmente mañana en un potente foco de trabajo y riqueza.

Ante perspectiva tan simpática como la de aliviar, por poco que sea, la crisis por que atraviesa nuestra clase obrera y con ella todo Tarragona, creemos que todos, todos los hijos de este pueblo sin excepción prestarán todo su apoyo moral a los beneméritos religiosos, cuya inagotable caridad, ilustración, amor al trabajo y acrisoladas virtudes los ha convertido en fecundísimo manantial de bienes para todas las comarcas en que se han establecido.

Desde las columnas de *La Cruz* les enviamos nosotros el más entusiasta saludo de bienvenida.

## Gravisimo

Con este título publica nuestro querido compañero de Pamplona *La Tradición Navarra* lo siguiente:

“El señor Obispo de la diócesis en contestación a un memorial de agravios que le fué elevado por los Ilustres señores canónigos y profesores del Seminario don Fermín Tirapu, Maestrescuela, don Santos Garnica, Penitenciario, don Dámaso Legaz, Lectoral, y don Florencio Irajo y don Nicanor Hernán les ha privado de las licencias de predicar a todos ellos, y



de las de celebrar misa excepto en la Catedral donde parece que no puede privarles, y de las de confesar á todos menos á don Santos Garnica el cual como penitenciario tiene ese derecho independientemente del señor Obispo.

No es posible formarse cabal idea del efecto que semejante noticia causó en el público cuando fué conocida.

La gravedad del caso y sus circunstancias nos vedan ocuparnos del mismo con detención, ni menos comentarlo.

Sólo queremos, por hoy, unir nuestro voto al voto y al sentir unánime de la opinión, según la cual aque los venerables sacerdotes, honra y prezo del clero navarro, cuentan con el afecto, respeto y consideración á que se hicieron acreedores por sus méritos, servicios y virtudes.

¡Que nuestro insigne patrono San Fermín, primer Obispo de esta Diócesis, ilumine á todos!

## DE INTERÉS

Con motivo de la medida adoptada con la moneda divisionaria de plata anterior á la ley de Octubre de 1868, comienzan á surgir cuestiones.

Hay quienes creen que el plazo termina en el presente mes y se niegan ya á recibir esas monedas, y otros, para no sufrir engaños rechazan toda clase de piezas de una peseta y cincuenta céntimos, si no llevan el busto del actual monarca.

Convenientes, por lo tanto, serán algunas aclaraciones.

Esas monedas deben circular libremente hasta el día 31 de Octubre del año actual, puesto que el Banco de España las recibirá y canjeará hasta el 1.º de Noviembre.

Las monedas que se recojen y que darán fuerza de curso legal en la indicada fecha de 1.º de Noviembre, son todas aquellas que por ser acuñadas antes del año 1869, no expresan su valor en pesetas ó céntimos de peseta.

Desaparecen en absoluto las piezas de medio duro, cinco reales, dos y medio y uno y cuartillo.

Y por último, para aclaración completa, debe tenerse presente, que desde 1.º de Noviembre únicamente tendrán validez las monedas del año 1869 y sucesivos que expresan su valor en pesetas y llevan al anverso la Matrona que adoptó el gobierno provisional ó los bustos de D. Amadeo, D. Alfonso XII y D. Alfonso XIII.

Conviene no olvidar que hace ya tiempo carece de valor en la península la moneda de Cuba y Filipinas, sea cualquiera el año y busto que tengan.

## NOTICIAS BREVES

Ha sido propuesto para Obispo auxiliar de Toledo D. Isidoro Badía, de treinta y ocho años de edad, notario eclesiástico en la curia episcopal de Urgel, siendo trasladado á la Seo de Urgel el Dr. Laguarda de 36 años.

—Asegúrase que el Rey hará un viaje oficial por Europa durante la próxima primavera.

—¿A quien se le ocurre poner en verso una enciclica?

A quien se le había de ocurrir sino á Carulla. El mismísimo Carulla ha sido el que ha versificado la enciclica de S. S. sobre la Eucaristía.

Con este motivo el Cardenal Rampolla le ha puesto una carta muy afectuosa. Con la carta y todo no podemos menos de reír la gracia.

—Un telegrama de Beziers dice que á consecuencia de un choque de trenes ocurrido cerca de esta ciudad, hubo buen número de heridos, algunos de ellos graves.

—El vicario de Zarauz anuncia grandes borrascas en el Cantábrico entre esta noche y mañana.

—El teniente coronel Saint Remy, que ha sido juzgado por el Consejo de guerra con motivo de haberse negado á mandar las tropas enviadas para ejecutar la clausura de las escuelas congregacionistas, ha sido encarcelado en las prisiones militares.

—En las inmediaciones del lugar de Neda, un niño de seis años llamado José Peruny, estaba jugando con un cuchillo; de pronto se cayó, clavándose el cuchillo en el corazón, ocasionándole la muerte.

—Se tienen noticias de una grave agitación en Marruecos.

Varias tribus se preparan abiertamente para una insurrección.

Se teme que en caso de que estalle el movimiento, hágase necesaria la intervención de las potencias.

Esto originaría una grave complicación, dado el acuerdo que parece han tomado las principales naciones del continente para recabar su predominio en el Mediterráneo, ejercido hasta ahora por los ingleses.

—Por primera vez se ha celebrado el santo Sacrificio de la Misa á bordo de un buque de guerra norteamericano, el *Nabask*.

El cáliz de que se sirvió el sacerdote en dicha Misa fué el mismo que el Rey mártir Luis XVI regaló á la flota francesa, compuesta de 7.000 hombres, que en 1780 salió para los Estados Unidos bajo el mando del Conde de Rochambeau.

—Un triunfo. Ruidoso es el que han alcanzado en el Municipio de Barcelona los regidores católicos y catalanistas, hundiendo y aplastando á los del republicanism y del petróleo con fajín, después de una sesión de doce horas, en la que lograron, contra viento y marea, se destinen *ciento treinta mil pesetas* á favor de las Congregaciones religiosas que se dedican á instruir y educar las gentes de los barrios obreros, los cuales abominan de Lerroux y de su camada y bendicen á los frailes y monjas hasta por egoísmo y la cuenta que les trae.

—Continúan en Francia las protestas contra la brutal ejecución del inico decreto de clausura de los establecimientos religiosos, tomando parte en dicha protesta personas de gran viso y muchas que hasta ahora se habían mostrado hostiles al catolicismo.

M. Barth, importante hombre público, se expresa en los siguientes términos:

—No como católico, pues no lo soy, sino como francés, y en nombre de la justicia, de la libertad y de la más elemental probidad, protesto indignado contra un régimen que hoy nos deshonor y llegará á perdernos si el país se resigna á soportar tan incalificable tiranía.

—El Reverendísimo Arzobispo de Sevilla se ha dirigido al Congreso Mariano de Friburgo en súplica de que este Congreso pida á Su Santidad sea declarado dogma de nuestra sacrosanta fe la Asunción de nuestra Señora en cuerpo y alma á los cielos.

—El insigne autor de *Asiria y Egipto*, D. Ramón Fernández Valbuena, canónigo Penitenciario de Toledo y Prefecto de Estudios de aquel Seminario Pontificio, acaba de ser nombrado Prelado Doméstico de Su Santidad, con un Breve muy laudato-

torio del Emmo. Cardenal Rampolla, Secretario de Estado.

—El Gobernador civil de la provincia de Pontevedra, Sr. Cojo Varela, ha publicado en el *Boletín Oficial* una importante circular contra la blasfemia, encargando á los dependientes de su autoridad procedan con todo celo y energía á la persecución de tan vergonzoso vicio.

—La fiesta de San Ignacio ha sido celebrada en Roma con un esplendor y una afluencia de fieles tal como nunca se recordaba, y que ha hecho más significativas las pruebas porque está pasando la valerosa Compañía de Jesús, cuya iglesia estaba materialmente atestada de fieles, habiendo sido restaurada la capilla y la urna que contiene el cuerpo del santo así como la estatua de éste, de plata maciza, que se halla en dicha capilla.

## De Almazora

Sr. Director de EL EBRO.

Muy señor mío; La presente tiene por objeto poner en conocimiento de V., la imponente manifestación religiosa que, con motivo de la traslación solemne de los últimos restos del cementerio antiguo al nuevo, tuvo lugar en esta villa el martes día 19 de los corrientes.

Avisados oportunamente los fieles de esta parroquia por su dignísimo Cura, que el martes á las cinco de la mañana se verificaría dicha traslación solemne, á cuyo acto precedería aniversario general por todos los fieles difuntos de la parroquia, y levantada al efecto en medio de la iglesia soberbia tumba, encima de la cual y dentro de precioso ataúd descansaban los últimos restos del cementerio antiguo, llegó el martes y fué tal el número de personas de todas las clases sociales que acudieron á honrar la memoria de sus antepasados, que la espaciosa nave de la iglesia no era capaz para albergar tanta muchedumbre bajo la preciosa bóveda.

A las cinco de la mañana se dió comienzo al solemne aniversario, al que asistió en masa la digna Corporación municipal de esta villa. Durante el mismo lucieron sus habilidades musicales algunos sacerdotes y seminaristas de esta población, que acompañados del armónium interpretaron admirablemente la *Misa de Requiem* del maestro Hernández.

El celosísimo párroco de esta localidad, considerando la buena disposición de ánimo de sus feligreses, no quiso desperdiciar esta ocasión de dirigirles la palabra, y al efecto acabó la misa subió á la Cátedra del Espíritu Santo, y con voz trémula pero viva y potente, hizo reflexiones tan acertadas sobre la vanidad de este mundo, que arrancó abundantes lágrimas de su auditorio.

Acto seguido emprendió la marcha el cortejo fúnebre precedido de la cruz y clero parroquial y demás sacerdotes adscritos, revestidos todos con sobrepelliz ó roquete; oficiaba de preste el Rdo. Cura párroco, asistido de ministros; presidía el cortejo el venerable Vicario, propio de esta parroquia, acompañado de las autoridades civiles y otras distinguidas personas, seguía el magnífico Ayuntamiento de esta villa, juntamente con lo más selecto de esta población, y por último cerraba la comitiva la banda musical de la misma que ejecutó varias marchas fúnebres alternando con los no menos fúnebres cantos del Clero.

Era de ver, Sr. Director, como se aglomeraban en las boca-calles las

muchas hordas ávidas de contemplar un espectáculo que nadie de los que hoy viven ha visto ni volverá á ver.

Recorridos, en fin, los dos kilómetros que dista el cementerio de la iglesia parroquial y llegada allí la comitiva, se cantó el último responso en medio de toda aquella muchedumbre que no bajaría de 5.000 personas, y se procedió á la inhumación de aquellos sagrados restos, colocándose en un nicho de preferencia y cerrándolo con una lápida preparada de antemano, que servirá de recuerdo perpetuo á las generaciones venideras.

Almazora en este día manifestó que aún arde en el pecho de sus hijos la llama de la fé que tanto distinguió á sus antepasados y que todavía existe una población sumisa y obediente á la voz de Jesucristo, representado en las personas de sus ministros.

Desde estas columnas damos la enhorabuena al dignísimo Párroco de esta localidad que con tanto acierto dirige la grey que en sus manos ha puesto la Iglesia, y también damos las gracias á las no menos dignas autoridades civiles y demás personas que con su asistencia contribuyeron al mayor esplendor y realce de dicho acto.

Esto es, Sr. Director, lo que participo á V. para que se sirva publicarlo en el diario que V. dirige,

De V. affmo. y seguro servidor en Cristo q. s. m. b.,

J. M.

Almazora 23 Agosto 1902

## CRÓNICA

Respondiendo á la invitación que oportunamente se había circulado, ayer se reunieron en el Balneario los representantes de la mayoría de las sociedades recreativas y de los periódicos de la localidad, al objeto de escogitar los medios para obsequiar con un banquete al eminente artista tortosino Sr. Querol, con ocasión de su venida á esta ciudad en las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Con objeto de darle al banquete un carácter eminentemente popular y tortosino se acordó abrir lista de inscripción en todas las sociedades, y fijar la cuota módica de cinco pesetas.

Nombróse á todos los presidentes de las sociedades recreativas, para formar la comisión que lleve á cabo los trabajos preparatorios de dicho acto que seguramente se celebrará en el teatro del Balneario en el día y forma que se avisará oportunamente.

Importa en gran manera que Tortosa dé el mayor esplendor posible al proyectado banquete, en el que se honra á una gloria de nuestra patria, y así lo esperamos, dado el entusiasmo con que ha sido acogida la idea.

\*\* Nos escriben de Guiamets:

El sábado fué hallado en el kilómetro 199 de esta línea férrea el mozo de tren Agapito Cereza Mata, quien al ir á maniobrar en el freno resbaló y cayó á la vía, pero con tan mala suerte que las ruedas del tren le cortaron los dos pies. Avisadas las autoridades de ésta, fué el primero en personarse en el lugar del suceso el economo de Guiamets, quien después de fortalecer al paciente con los auxilios espirituales y venderle las heridas, ayudado del personal de la brigada de vía y obras, lo trasladaron con una camilla á la estación de ésta; reconocido por los médicos de Serra de Almos y Mariá fué trasladado en el primer tren y con la misma camilla á la estación de Mora la Nueva para proceder á la amputación de ambas



piernas. El desgraciado Agapito es natural de Barbastro y actualmente habitaba en Barcelona con su esposa y dos hijos. Su buen comportamiento le había hecho acreedor al aprecio y estima de sus superiores y de sus compañeros de oficio.

\*\* El domingo próximo, día 31 de Agosto, el Gremio de labradores celebrará la fiesta de San Antonio Abad en el ermitorio del barranco de Ansedó. Se dirán dos misas rezadas y á las 9 la función en que ensalzará las glorias del Santo el Rdo. D. José Querol, Pbro. Después en el fondo de dicho barranco se verificarán las carreras de hombres. Por la tarde rosario y procesión por la plazuela del santuario con la imagen del Santo, y después la diversión popular de cos tumbre. El viernes por la tarde y todo el día del sábado, se practicará la almoyna acostumbrada con la gaita y correspondiente *panoli* por las partidas de Vinallop, Monte-den Llosa, arrabal de Cristo y parte de los términos de Tortosa y Roquetas.

\*\* El miércoles 27 del corriente, festividad de la Transverberación del corazón de Santa Teresa de Jesús, la Archicofradía Teresiana honrará á su seráfica madre en la iglesia de San Antonio, con los cultos siguientes:

Por la mañana á las 7, misa rezada de Comunión general con intervalos de armonium. Tarde á las 6, exposición y Trisagio cantado por el coro de dicha Asociación y sermón por el Rdo. don José Matamoros.

En este día, todas las asociadas que confesadas y comulgadas visiten dicha iglesia, pueden ganar Indulgencia plenaria.

\*\* La retreta es una de las fiestas que se cree resu tará más brillante. Se trabaja en su organización, bajo la dirección artística del pintor señor Gendre y del arquitecto municipal señor Monguió.

\*\* Durante el día de hoy ha aparecido el cielo completamente encapotado y con tendencia á lluvia. Después de mediodía ha llovido ligeramente y el tiempo ha refrescado bastante.

\*\* Se ha inscrito la banda de música de Alcalá de Chivert para tomar parte en el Certamen musical.

Con esta son tres las inscritas.

\*\* El fotógrafo, Sr. Masdeu, ha tenido la amabilidad de enviarnos la serie 1.ª de tarjetas postales ilustradas con vistas tortosinas.

Es un trabajo de exquisito gusto que hace honor al ya acreditado taller del Sr. Masdeu y que tenemos el gusto de recomendar á los coleccionistas y á los aficionados á ese medio de comunicación.

\*\* Una más hay que agregar al largo catálogo de víctimas del río Ebro.

Esta tarde, un joven llamado Felipe Montserrat que se hallaba tomando el baño frente al muelle del mercado ha perecido ahogado, desapareciendo en la corriente.

\*\* El sábado en el correo de la tarde llegó á esta ciudad el nuevo Secretario del municipio D. Ramón González Mancebo.

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo.

\*\* Con asistencia de la familia y el personal de nuestra imprenta, se ha celebrado esta mañana la misa que anunciamos en sufragio del alma del joven Victor Cardona cajista de EL EBRO.

Ha sido el celebrante nuestro Director Rdo. D. José Matamoros.

\*\* Comunica la guardia civil de Batea que habiendo sido cortados cuatro almendros y descortezados

otros ocho, propiedad de D. José Salvador, alcalde de Pobla de Masaluca, y cortados 56 y descortezados doce propiedad del concejal D. Pedro Salvador, fueron detenidos como presuntos autores\* José Camarasa Ferré y su esposa.

\*\* El Rdo. Sr. Vicario de Chert, nuestro querido amigo don Juan A. Domenech procesado por el *gravísimo* delito de aconsejar al sacristán de Ares que votase la candidatura católica del señor Osset, candidato por Morella frente al conservador señor Conde de Albay, ha nombrado defensor al elocuente abogado D. Manuel Bellido y procurador á D. Vicente Bel.

Augeremos el más completo triunfo.

Pero, el católico Sr. Conde tolera que por causa de su acta se lleve á los tribunales á un sacerdote?

\*\* Es el actual un verano sumamente seco. La falta de lluvias y el excesivo calor causa grandes perjuicios á la Agricultura.

En los terrenos que no tienen riego permanente, se ve que las plantas se agostan. Los árboles frutales no han dado, ni en calidad ni en cantidad, las cosechas que se esperaban, dada la abundancia de fruto que ostentaban, porque la falta de lluvias no ha permitido que se desarrollara y sazónara abundantemente.

Los viñedos y los olivares resientense de igual necesidad, y, si pronto no llueve, las respectivas cosechas serán bastante menores de lo que aun hoy se supone.

Encima de la sequía otra calamidad ha venido á colmar las angustias de nuestros labradores. En muchos puntos de nuestro término ha hecho su aparición el gusano de la aceituna, plaga verdaderamente devastadora que acarreará inmensos perjuicios á los cosecheros.

\*\* Se ha ensayado en los campos de Amposta, el sistema de los cañones para alejar las tormentas, precursoras del destructor granizo. El sistema dió satisfactorios resultados hace pocos días, disolviendo una imponente tronada que de seguro hubiera sido de fatales resultados para las plantaciones del arroz. Los cañones para granizos se irán seguramente generalizando en nuestra comarca, pues son varios los propietarios que en vista de los experimentos hechos, se proponen usar el medio empleado por otros para preservarse de los efectos de las tormentas.

\*\* Han empezado los trabajos por la brigada municipal para el adorno de nuestro hermoso Parque.

La iluminación se cree resultará fantástica y profusa.

Se han adquirido en una acreditada casa de Barcelona, los adornos necesarios que lucirán en la avenida central de nuestro paseo.

#### EXPOSICION DE ROPA BLANCA

*Canastillas Juares y Camisetas*

Se encuentra de paso en esta ciudad D. José Ferrer Perez, viajante de la acreditada casa Aurigemma de Barcelona, con un lujoso muestrario de novedades propios para la presente estación, presentando el nuevo modelo de camisas ORO GEMMA, de éxito extraordinario, que por su corte especial que reúne comodidad y elegancia, tanto favor le dispensa su distinguida clientela.

Dicho Sr. Ferrer, se hospeda en la *Fonda de Europa*, teniendo expuestos los artículos de 6 á 8 de la tarde á la disposición de cuantas personas le honren con su visita y pasará con el muestrario al domicilio de los favorecedores que le soliciten.

**Longines** Reloj de precisión, muy elegante, máquina muy fina.—Grandes premios.

PARIS 1889.—BRUXELLES 1897.—PARIS 1900.

Relojería Climent, Rosa, 3.<sup>o</sup> Tortosa

Antigua Relojería de D. José Greso y Valls.

## BARBARIE

Ayer se celebró en Madrid un mitin en el que Romeo, Odon de Buen, Pablo Iglesias y otros agitadores por el estilo hablaron para pedir el levantamiento de la suspensión de garantías en Barcelona.

En la misma hora en la plaza de toros de Barcelona se daba el siguiente espectáculo que describe un diario de hoy:

“Lo ocurrido ayer tarde en la plaza de Toros nueva merece un calificativo que la prudencia nos impone la obligación de callar.

En cada uno de los cuatro toreros que se lidiaron hubo público en el redondel; unos cogieron al toro por la cola, otros por las astas, arrancaron las banderillas, diéronle con ellas de pinchazos, cometiendo otras mil atrocidades.

Hubo también sus correspondientes revolcones.

La policía dió sablazos de plano, á diestro y siniestro á los que invadían el redondel.

La mayor parte del público insultó y silbó á los agentes de la autoridad y prorrumpieron en injurias y denuestos contra la presidencia y contra los guardias.

En una palabra, fué aquel un espectáculo verdaderamente ignominioso y bárbaro, impropio de un pueblo culto.

El último toro fué poco menos que descuartizado vivo por un buen número de espectadores que se lanzaron al redondel, faca en mano, acribillando á cuchilladas al pobre animal.

La policía fué impotente para evitar que el público invadiera el redondel, por lo que hubo necesidad de que la guardia civil de á caballo, previos tres toques de atención, saliera á despejar el ruedo.

Al aparecer la benemérita, fué recibida con una prolongada silba y con gritos de “¡fuera!”

El redondel quedó bien pronto despejado: pero el público continuaba silbando y negábase á despejar la plaza.

Entonces subió la Guardia civil de infantería á las gradas y mandó despejar.

Comenzó después el desfile; pero por los sitios donde no había fuerza, continuaba la gritería.

Diéronse tres toques más de atención, y la Guardia civil montada que permanecía en el redondel preparó sus tercerolas.

Poco después terminaba el escándalo.

## TELEGRAMAS

#### Mitín obrero

Málaga, 23.—En las cercanías de Málaga se ha verificado un mitin al que concurrieron unos 500 trabajadores del campo, á quienes la propagandista Belén Izárraga dirigió un discurso aconsejando la resistencia.

Al terminar el acto apareció el gobernador civil.

Dijo á los reunidos que había querido descubrir por sí mismo los manejos de unos cuantos explotadores de la clase obrera, que pretenden justificar con sus discursos el dinero que cobran.

Recomendó á los obreros que una comisión fuese á verle en Málaga, y los ofreció que intervendría eficazmente en cuantas peticiones ó reclamaciones formulen.

En cuanto terminó su discurso, los obreros dieron vivas al gobernador.

#### Más de “La Epoca.”

*La Epoca* dice que ya que se ocupa de los asuntos de Barcelona, que la noticia del mensaje que se dice se ha enviado á Barcelona para que se invite al Rey á visitar dicha capital, comprueba una vez más la debilidad y la escasez de energías del partido fusionista.

No creemos, añade, que se haya pensado en que S. M. visite ahora ni en plazo breve la capital de Principado, porque hay acordadas otras excursiones que han de ocupar más tiempo del que puede disponer el monarca este verano.

Pero tenemos la seguridad de que cuando el Rey, de acuerdo con el Gobierno, se decida á que el viaje se lleve á cabo, don Alfonso XIII será recibido por el pueblo de Barcelona con demostraciones de cariño que no podrán deslucir los esfuerzos de los elementos discolos de dicha capital.

#### Noticia episcopal

Pamplona 23.—Es comentada la resolución del obispo de retirar las licencias para confesar, decir misa y predicar á varios canónigos.

Parece ser que la determinación obedece á que cuando hubo oposiciones para la plaza de doctoral no votaron dichos canónigos al candidato designado por el obispo.

## Extranjero

#### Mont-Pelé

Nueva York.—Comunica el comandante de un vapor llegado de la Martinica, que el jueves al mediodía pasaba por delante de Saint Pierre, en el momento en que el volcán de Mont Pelé arrojaba por su cráter considerables cantidades de cenizas, humo y materias incandescentes.

A tan gran distancia llegaba el humo y tan considerable era la lluvia de ceniza, que obscurecía el horizonte en una extensión de cinco kilómetros.

#### Las congregaciones religiosas

París.—El comandante Delacambre, oficial de Estado Mayor del undécimo cuerpo de ejército, ha dimitido por no querer intervenir en la sumaria instruida contra el coronel Saint-Remy y el comandante Leroy Ladurie.

—El jueves se presentó en la rue de Madrid el comisario de policía para sellar la escuela de los jesuitas y no halló á nadie.

—El Comité de defensa y acción republicana de Saint Etienne ha dirigido un mensaje al Gobierno por la energía con que aplica la ley sobre congregaciones religiosas.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa



SUCURSAL

EN

TORTOSA

14, ANGEL, 14

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

## PRODIGIOSAS PILDORAS

### VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distiguado con Medalla de Oro de primera clase

Estas pilduras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desaliento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro. cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

### VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Diríjirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

# DISPONIBLE

# DISPONIBLE

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.

Imp. de Armas y Letras.